



INSTITUTO DE ESTUDOS ESTRATÉGICOS E INTERNACIONAIS

INSTITUTE FOR STRATEGIC AND INTERNATIONAL STUDIES
INSTITUT D'ETUDES STRATEGIQUES ET INTERNATIONALES

Projet de recherche

JEUNESSE ET PACIFISME AU PORTUGAL

1. THEME GENERAL DES RECHERCHES

Le caractère de l'évolution politique portugaise dans ces dernières années fut un des obstacles majeurs, ou même l'obstacle principal, qui s'interposèrent au développement d'un mouvement pacifiste puissant. L'expérience politique vécue depuis le 25 avril 1974 a fait comprendre à de larges secteurs de la population, y compris notamment les jeunes, les traits généraux de la stratégie soviétique et le rôle que le Parti communiste portugais joue dans cette stratégie, au plan intérieur.

De ce fait (auquel s'ajoutent bien sûr des facteurs historiques et géographiques), la quasi totalité des actions pacifistes au Portugal ont été visiblement des initiatives directes du Parti communiste et de quelques compagnons de route, connus d'ailleurs et par conséquent identifiés avec la stratégie soviétique. Le mouvement pacifiste n'a pas réussi à mobiliser la jeunesse portugaise dans les premières années de la démocratie.

Mais l'affirmation du régime démocratique et l'affaiblissement du rapport entre la politique intérieure et les intérêts des puissances étrangères a rendu possible, dans le domaine politique, une mobilisation lente mais graduelle des jeunes pour des initiatives de nature pacifiste. L'exemple le plus frappant a été la réalisation en juillet 1983 d'un festival appelé "give peace a chance", où le rôle de principal organisateur des Jeunesses communistes était facilement identifiable; en dépit de ce fait, les Jeunesses social-démocrates n'ont retiré leur soutien à cette manifestation qu'à la toute dernière minute. Et pourtant cette organisation a toujours pris des positions claires et nettement contre l'expansionnisme soviétique.

.../2.

Un autre exemple de ce que nous venons de dire: quand des rumeurs circulèrent sur un possible déploiement de missiles nucléaires à la base de Beja, les communistes saisirent l'occasion pour organiser une "semaine de la paix". À cette manifestation se rallièrent les forces politiques démocratiques locales, y compris la démocratie chrétienne, ce qui est absolument inouï au Portugal, et encore plus surprenant parce que cela se passait à l'Alentejo, où la confrontation entre les communistes et les autres forces politiques se manifeste de manière radicale.

D'autre part, il faut ajouter que le Portugal n'est pas sans connaître le développement de certains courants qui traversent toute l'Europe occidentale, les Etats-Unis, le Canada: la peur de la guerre, la méconnaissance du phénomène nucléaire — qui, dirait-on, prend la place du Diable dans l'imaginaire collectif —, la tendance à l'individualisme et la recherche du bonheur individuel dans une société considérée comme une "jungle", etc.

Ces deux aspects conjugués — affaiblissement apparent de l'influence de la politique internationale sur la politique intérieure et le développement de certaines tendances de nature sociale — nous fournissent des raisons suffisantes pour supposer que le pacifisme pourra avoir une influence plus profonde sur la jeunesse et que cette influence aura même tendance à s'accroître de manière importante dans un avenir prochain.

L'objet de cet étude sera donc, tout premièrement, de définir le cadre dans lequel le mouvement pacifiste aura des conditions pour se développer, en faisant tout d'abord l'inventaire et l'analyse des organisations de jeunesse et des groupes pacifistes et écologistes, pour essayer ensuite d'établir, en conclusion, les possibilités et les voies de développement du mouvement pacifiste parmi les jeunes au Portugal et aussi bien d'esquisser les mesures que le pouvoir politique et les forces politiques démocratiques pourront prendre pour élucider l'opinion publique et pour contrecarrer le pacifisme défaitiste et le neutralisme.

2. INTRODUCTION

Ce chapitre portera sur les facteurs qui permettent d'étudier le thème, notamment les aspects historiques et géographiques, la dichotomie traditionnelle isolement-atlantisme, la participation portugaise dans les deux guerres mondiales, la position du Portugal dans l'OTAN et dans le monde pendant la dictature, la chute de la dictature et l'expérience politique portugaise dès 1974.

3. LES ORGANISATIONS DE JEUNESSE DES PARTIS POLITIQUES

Les différentes organisations de jeunesse des divers partis politiques portugais n'ont été, à l'origine et pendant la période initiale, que des prolongements de ces partis ayant pour bût de rallier les jeunes aux projets ou programmes politiques respectifs. À l'heure actuelle, cependant, ces organisations s'efforcent de prendre des traits particuliers, en avançant des revendications propres de la jeunesse. Leur expression se limite pratiquement aux activités académiques, et il leur est très difficile, par des raisons que nous essayerons de mettre à jour, de s'implanter dans les milieux de jeunes travailleurs.

Au début de la période démocratique, il s'est tout de suite rendu évident que la vraie place pour l'activité politique des jeunes gens était le parti politique lui-même, et non pas son organisation de jeunesse, tout d'abord pour éviter une duplication d'efforts. En conséquence, les revendications particulières de la jeunesse se bornent fondamentalement au domaine de l'enseignement — raison qui permet d'expliquer, par exemple, la fusion des deux organisations de jeunesse du Parti communiste, l'une destinée à regrouper les étudiants, l'autre les travailleurs — et aussi au service militaire: mais là encore, ce sont les étudiants qui forment l'avant-garde revendicative.

Ce chapitre de l'étude s'occupera essentiellement des principales organisations de jeunesse au Portugal: Jeunesses socialistes, Jeunesses social-démocrates, Jeunesses communistes, Jeunesses centristes, mais les organisations moins importantes seront aussi étudiées.

4. LES ORGANISATIONS D'OBJECTEURS DE CONSCIENCE. LE SERVICE MILITAIRE OBLIGATOIRE.

Au Portugal, il existe une organisation d'objecteurs de conscience avec un poids relatif, modérée, et qui semble ne pas être manipulée par aucun parti politique. Ce chapitre fera une analyse approfondie de la position des organisations de jeunesse envers le service militaire obligatoire et des implications pour les forces armées du mouvement d'objection de conscience.

5. LES ORGANISATIONS PACIFISTES ET ECOLOGISTES AU PORTUGAL. LEUR IMPLANTATION AU SEIN DE LA JEUNESSE:

Les activités, la littérature, la caractérisation en termes politiques des mouvements pacifistes et écologistes, notamment leur (in)dépendance devant les autres forces politiques, leur poids au sein de la jeunesse: ce sont les aspects principaux qui feront l'objet de ce chapitre.

Les manifestations pacifistes dans les trois dernières années, la création d'un parti politique surnommé "Les Verts" et la polémique qui s'ensuivit entre les différents groupes écologistes, aussi bien que le poids accordé aux groupes écologistes par les media -- ce sont d'autant d'exemples qui permettent de comprendre et d'expliquer le phénomène pacifiste au Portugal.

6. LES MEDIA ET L'OPINION PUBLIQUE

. Synthèse des diverses positions des jeunes dans des sondages récents sur des questions internationales.

. Analyse du rôle des media dans la formation de l'opinion publique en ce qui concerne les thèmes internationaux qui intéressent directement le Portugal.

. Le rôle des "élites secondaires" dans la formation de l'opinion publique.

7. FACTEURS DE CHANGEMENT

L'engagement du Portugal dans sa participation dans l'Alliance et le resserrement des liens bilatéraux avec les Etats-Unis pourront avoir des conséquences inattendues du point de vue de l'essor du phénomène pacifiste, comme l'exemple de Beja mentionné plus haut permet de le prévoir. En fait, ces deux facteurs pourront avoir un effet non pas de soulagement et de confiance accrue de la part de l'opinion publique dans la sécurité du Portugal et de l'Occident, mais tout au contraire contribuer à créer un sentiment d'"internationalisation" du Portugal, qui n'est guère présent, pour le moment, dans l'opinion publique. L'existence de noyaux pacifistes aux Açores exclusivement dans l'île Terceira (où la base de Lajes est localisée) peut être un symptôme révélateur de ce type de développement.

Par ailleurs, l'indépendance relative des organisations de jeunesse vis-à-vis des partis politiques et leur utilisation comme "levier" dans le jeu de forces au sein de ces partis peut les conduire à des positions "originales" contraires aux positions fermement atlantistes et pro-occidentales des partis, comme l'indique la position prise par les Jeunesses social-démocrates lors de la Marche de la paix en juillet 1983. La tendance de la société portugaise qui s'approche de l'Europe plus développée se prête à la montée "naturelle" de la peur de la guerre, l'élection de valeurs nationales par opposition à un monde incompris, qui ne comprend et qui n'aide pas à son tour le Portugal. Dans une enquête de rue menée

par un programme de radio en 1983, la préoccupation dominante chez les jeunes interviewés était non pas le chômage ou les difficultés d'accès à l'enseignement, mais, significativement, la peur de la guerre. Encore un autre symptôme qui peut être révélateur.

8. SYNTHÈSE DE LA RECHERCHE

. Caractérisation succincte de la jeunesse portugaise à l'heure actuelle.

. Quelles sont les possibilités de développement du mouvement pacifiste au Portugal, notamment chez les jeunes.

. La nécessité de donner plus de relief aux questions internationales, et très particulièrement à celles qui concernent directement le Portugal, de la part des partis politiques et des media.

. La nécessité de donner une crédibilité nationale et internationale aux forces armées par leur modernisation.

. La nécessité d'améliorer les conditions du service militaire et d'y introduire l'élément OTAN.

. La nécessité d'améliorer le service national de protection civile.